

2023年度

大学院文学研究科博士課程前期2年の課程入学試験

(春期・一般選抜) 問題

外国語試験 日本語

試験開始の合図があるまで、この問題冊子を開いてはいけない。

成

績

2023年度

大学院文学研究科博士課程前期2年の課程入学試験

(春期・一般選抜) 問題

外国語(日本語)

1、次の文章を読んで、後の間に答えてよ。

西洋近代の「自我」概念と、日本人の精神的伝統における自我理解とのあいだにいかに深い①相克が存するか、そしてそのことが日本人の精神生活や道徳心にどのような運命を②抱わせたかという問題に、正面から取り組もうとしたのが夏目漱石（一八六七—一九一六）であった。漱石の文学、評論、講演のなかで、自我論は少ながらぬ部分を占めている。

漱石は、「私の個人主義」（大正二年十一月二十五日『新潮』誌上）において、「他人本位」ではない「自己本位」という、西洋から入ってきた概念を取り上げる。「此世に生れた以上何かしなければならん」。「其時確かに握つた自分が主で、他人は賓である」という信念は、今日の私に非常の自信と安心を与えて景りました。

しかしA「自己本位」は皮相的に受け取られるべきではない。漱石は、そのような自己を実現する自由が、同時に義務を③トモナつていて常に注意を④喚起する。漱石は、自分が留学していた（一九〇〇—〇一）イギリス社会の事情を例にとり、彼の地においては、個人の自由に義務が、権利に義務がトモナつていて紹介する。そして、「自由」や「自己」という概念を、日本人がよく不完全にしか、あるいは自分勝手にしか輸入していないという偏見をただしている。結論として漱石は、個性を発展させるのは、ある程度の修養を積んだ人間にのみゆるやれるハレハレとして、「人格の支配」を訴えるのである。

注目すべきは、漱石が、義務や他人の権利に壓迫された日本人の「自我」受容にはつきり言及している点である。「いくら人に責められたって、人々の信頼をして威張っているのだから、内心は不安です。手もなく孔雀の羽根を身に着けて威張つているようなものですから」。「近頃自我とか自尊とか唱えていくら自分の勝手な真似をしても構わないといつ符徵に使つようですが、其中には甚だ怪しいのが沢山あります」。「それで私は何も英國を手本にするという意味ではないのですけれども、要するに義務心を持つてしながら自由は本当の自由ではないと考えます」。つまり日本人のあいだにそういう西洋の自我とは別の自我が根強く存在しているといふBである。漱石は、一つの異質な自我理解のあいだに、いわば股裂き状態にあるC近代日本人の深刻な状況を見てとっているのである。

そして漱石自身は、日本伝来の武士道や儒教の倫理を生來の成分の一部としながらも、西洋的な個人主義をこれまでの近代社会の自我にとって必要なものと考え、積極的に自分のものとしようとする。しかし個人主義あるいは自己本位といつても、自然主義は採らない。自然主義が人間の弱さに着眼するあまり私生活の露出にはしり、時代の社会や倫理に対して無力無責任だと思われたからである。ゆえに漱石の個人主義は、理実に根ざしながらも、なおある種の理想を志向してやまない道義主義的性格をもつ。

デカルトやカントが論じた自我は、自我の概念であり、それは知性によって認識され得るものであり、形而上学の主題であった。しかし漱石の自我は、各個人の深い意識のなかで「体験」され、「検証」される。それは個人の自己を内側から超越する。そのひとの体験こそ新しい時代の道徳性の根柢として、漱石が期待しつつ構想したものがだつたのだ。

問一 傍縁部 (1) ~ (4) のカタカナは漢字に改め、漢字はその読みをひらがなで記せ。

(1)

(2)

(3)

(4)

問二 □ 空欄にあてはまる最も適切な語を、次の中から一つ選び○で囲め。

① 頬

② 眼

③ 面

④ 相

問三 傍縁部 A 「自己本位」は皮相的に受け取られるべきではない」とあるが、「自己本位」を「皮相的」に受け取るとはどういうことか。本文の内容に即して説明せよ。

問四 一重傍縁部「示唆」という語を用いて短文を作れ。

問五 傍線部B「近代日本人の深刻な状況」とあるが、それはどのような状況をいうか。本文の内容に即して説明せよ。

問六 傍線部C「漱石が期待しつつ構想したものがだつたのだ」とあるが、漱石が近代日本社会に期待する「個人主義」にはどのようなものであつたと考えられるか。「自我」についてひばを使って、本文の内容に即して説明せよ。

1. 開きこなす。

問一 次の文中の空欄(①)～(⑩)に当てはまるひらがな1文字を入れよ。答えは文中の()内に直接記入せよ。

他人からいつ見られてくるのが嫌になり、焦りと不安(①) 腹が一杯になつた経験はないでしょうか。その不安はついからかへる怒りがあり、自分の内面に侵入してきます。頭からやり抜く、追いかねつとして(②) まだレバをません。抵抗すればするほどむしろ不安はどんどんやみをもつてくるのです。

私(③)若い頃、そんな状態(④)陥つていた時期がありました。誰かの視線が気になり、姿(⑤)見られてくる感じやがいかで意識するけれど、動作は早くなり、汗(⑥)にじみ出るのです。自意識過剰なわけではなく、それまでですが、自分じゃなかつてしまつかもしれません。そんな自分(⑦)恥ずかしいと感じながら思えば、やはり不安は大きくなります。自分の緊張、不安を周囲にいたずらめたりされ、大があつたら入りだらけの場がふ済んでしまったり、そう感じてしまうのです。

いつたじりの過剰な自意識が、なぜいければこの苦しみ(⑧)やだらすのでしますが。

「自意識過剰」については、文字通り「自分のひらはかりに意識(⑨)向かう状態」であり、自分がいつ見られてくるのが、どう強じ不安(⑩)つかなつてしまつます。この不安は、自分が周囲の人たちに詰められてくるのがちがつて、受け入れられてくるのがちがつて、どうかと意識に詰まつたものです。そのため、總てすまわる人の顔色をつかがい、聲音を読み、出来やがくもく、注音深く氣をつけてくるのです。

(山竹庵)『ひじはがせ「詰められた」のか—承認不安を生むる知恵』(かくは新書)によると、7~8頁)

問一 次の文中の空欄(①)～(⑩)に当てはまる日本語表現を直接記入せよ。

世間一般では、「ポジティブ」であることがよりよいとされています。ポジティブな生き方（①）は立派な向かひだのポジティブシンキング、ネガティブが思考を覆える方法など、多くのものがある。雑誌はたくさんある。特にネガティブな感情の代表ともいえる「後悔」は、「経験しないほうがよし」「そのような感情は早く解消しちゃうがよし」などのもの（②）を中心として扱われている。

しかし本当にそうなのだろうか。後悔は、私たちにネガティブな影響しか与えない感情なのだろうか。

某は「後悔」について語るが、(3)) いつもからだがいい。後悔した出来事を時折頭に想ひ、いつも心細やかな気がする。「同じこと(4)) を繰り返すことがない」という自分の最も多くの反省として頭をもじるが、これは「時折元気な気が(5)) が現れる」ことである。また、いつも心がけていることは、「後悔しないこと」である。(6)) が現れる。(7)) が。後悔しないことを心がけるためには、いつも心がけ、「後悔しないこと(8)) 」である。(8)) がいい。そのために自分がいたりして、後悔した出来事を時折頭に想いつつ(9)) がいい。自分の心がいつも心地よい状態でいる。(10)) がいい。

(上市秀雄『後悔を活かす心理学』 南山新書)による。)(立直)

三、次の文章を読んで、全体の要旨を100字以内で記せ。

私の娘がまだ小さかったころ、一緒に路線バスに乗ってよくおでかけしました。懐かしい思い出です。小さな子どもは、概して「(押し)ボタン」に興味を示すものです。当時の彼女も、多分に漏れず、バスの降車ボタンを押したがりました。時には、実際には降りる必要のないバス停の前で降車ボタンを押してしまい、目的のバス停まで歩くはめになつたこともあります。

なぜ、「ボタン」は、多くの子ども達の心を惹きつけるのでしょうか。携帯電話、コンピュータ、照明のスイッチ、テレビのリモコン等々、部屋の中を少し見渡しただけでも驚くほど沢山のボタンが存在します。一般に、ボタンはいろいろな装置や機械等の「状態」を変化させるためにあります。照明のスイッチの場合なら、ボタンを押すことによって照明が明るくなったり暗くなったり変化します。テレビのリモコンならテレビ画面が現れたり(オン)、消えたり(オフ)、画面が切り替わったりします。小さな子どもは、こつした「状態の変化」が楽しいのかもしれません。

実は、赤ちゃんもボタンが大好きです。私の研究室にいらっしゃるお母さんの情報によると、赤ちゃんにいたずらされて困っているものベスト3(ワースト3)は、携帯電話、テレビのリモコン、ティッシュペーパーです。赤ちゃんのいる家庭では、知らない間に携帯電話が通話中になつてしたり、「ドラマのクライマックス・シーンをじわじわしながら見ている」と突然別の番組に切り替わつてしたり、といったエピソードが少なからずあるはずです。ティッシュペーパーにはボタンがついていませんが、箱の中からティッシュペーパーがどんどん出てくる(何もない状態から柔らかな紙が沢山ある状態へ変化する)のが楽しいのもかもしれません。

私たちは生きながらいろいろなことを経験しています。前述したように自分自身のボディ・イメージも経験によって獲得され精緻なものになっていきます。自己身体だけでなく、経験を通してさまざまな行為も上手にできるようになります。

では、「上手にできるようになる」というのはこつたいくらいでしょ? いくつかの側面を考えることができます。まず、行為の効率(スピードなど)が向上することが、「上手くなる」ことの一つの側面であると言えます。行為を実行するスピードが速くなれば、さまざまな作業に必要な時間を短縮することができます。もう一つの側面は、「正確さ」が向上することです。いくら一つ一つの動作が速くても間違えてばかりでは仕方ありません。さらに、もう一つの側面は、目的や状況に応じて適切な行動を行うことができるということです。このためには、自らの行為とその変化に随伴する状態変化との対応関係を経験によって獲得する必要があります。

最後の側面は、少し説明が必要でしょう。ここでは、テレビのリモコン操作を例にします。私たちは難なくリモコンを使ってテレビを見るすることができますが、最初にリモコンを使つたときにはどう操作するのかが分からずに試行錯誤したに違いありません。外国のホテルに泊まつたときは、「何のことか知らされます。日本製のリモコンとはデザインが異なっていて、チャンネルを変えるのにも一苦労です。

リモコンの操作が「上手くできる」ようになるためには、リモコン上の個々のボタンに対応する「状態変化」を知る必要があります。このためには、いろいろなボタンを押して、その後(テレビ)の状態がどう変化したのかを把握する必要があります。さらに、「目的」に応じて、行為を選択実行する必要があります。チャンネルを変えるにはこのボタン、音量を調節するには別のボタンというふうに、自分が欲する状態を実現するため必要なボタンを選択する必要があります。

受験記号番号

小さな子どもがボタン好きなのは状態変化を楽しんでいるから、と先に書きましたが、単に「状態変化」を楽しんでいるだけでなく、「自らが行つた行為とそれに付随する状態の変化を楽しんでいる」と言えます。

このことを示す私と娘のエピソードを紹介しましょう。降車ボタン好きの娘とバスに乗つかる日のこと、何とかなだめながらして、実際に降りなければいけないバス停まで我慢をせることに成功しました。「さあ、ボタン押していいよ」と言われた娘がボタンを押すわざか前に「ピンポーン。次となります」と、別の乗客がタッチの差で降車ボタンを押してしまいました娘は半べそ。彼女は単に「ピンポーン」という音が聞きたかったわけではなく、そして、無意味にボタンを押したかったわけでもなく、自分自身でボタンを押して、かつ、それに応じて状態が変化することを確認したかったのです。

小さが子じもがボタン好きなのは、行為とその結果の(因果)関係を獲得する訓練のためであると言えます。

(開)一夫『赤ちゃんの不思議』(岩波新書)による。101～104頁